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資料４．アンケート結果                    

 

1．調査概要 

1-1. 調査目的 

本調査は，市民の環境に関する意識や行動を調査し，次期環境基本計画策定の基礎的資料

を得ることを目的とした。 

 

1-2. 調査内容 

調査は，以下の内容についてアンケートを実施した。 

なお，調査票は，資料 2に示す。 

 ①基礎的事項 

 ②環境への関心等について 

 ③周囲の環境について 

 ④環境行動に関する意識や取組について 

 ⑤松江市の取組について 

 ⑥環境活動への参加について 

 ⑦その他 

 

1-3. 調査方法と期間 

1-3-1. 調査対象者 

調査対象者は，住民基本台帳から，1,500 人を無作為に抽出した。 

 

1-3-2. 配布と回収 

アンケート調査票の配布・回収は郵送によって行った。 

 

1-3-3. 回収期間 

回収期間：令和 2 年 1月 31 日～令和 2 年 2月 14日 

回収の締切日は，令和 2 年 2月 14日であったが，令和 2 年 2月 27日までに届いたアンケ

ートを集計した。 

 

1-4. 回収結果 

調査票の回収数は，609 通，回収率は 40.6％であった。 
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2．調査結果 

2-1.基礎的事項 

１．お住まいの地区  

 

     

 

２．年代  

 

 

地区名 %

乃木 8.5

津田 6.9

川津 6.6

城西 6.1

東出雲 5.9

古志原 5.7

法吉 5.6

城北 4.6

大庭 4.3

八雲 3.9

玉湯 3.9

宍道 3.6

城東 3.3

鹿島 3.0

朝日 2.3

地区名 %

竹矢 2.3

持田 2.3

本庄 2.3

古江 2.1

白潟 2.0

雑賀 1.8

島根 1.8

美保関 1.8

生馬 1.5

八束 1.5

秋鹿 1.3

忌部 1.1

朝酌 0.8

大野 0.8

無回答 2.3

20歳未満

0.2%
20歳代

4.6%

30歳代

10.3%

40歳代

14.0%

50歳代

15.8%60歳代

21.3%

70歳以上

33.0%

無回答

0.8%

(n=609)
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2-2.環境への関心等について 

問１．地球規模での環境問題について、お尋ねします。次の項目のうち、あなたはどのような

項目に関心がありますか。当てはまる番号に○をつけてください。【○は３つまで記入】 

 

「地球温暖化」が 61.4％と、最も関心が集まった。続いて「異常気象」が、59.9％だった。

次に「食品ロス」が 34.6％だった。 

 
【その他の回答】 

・地球温暖化による産出量の低下＝異常気象 

・森林の荒廃、農地の放棄 

・日本の森林の手入れ 

・原発 

・原子力発電等の核のごみ 

・野生動物の被害（イノシシ、たぬき、カラス、ヌートリア、きつね他） 

・環境問題なんて嘘だらけ 

 

  

61.4

59.9

34.6

22.2

18.2

17.2

12.3

11.8

7.2

6.9

5.7

3.3

2.3

1.6

1.3

4.4

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70%

地球温暖化（気候変動）

異常気象

食品ロス（食べられるにも関わらず捨てられる食品）

黄砂・PM2.5などの飛来

海洋プラスチック・マイクロプラスチック問題

エネルギー問題

世界的なごみ処理問題

海岸漂着ごみ

森林の減少・砂漠化

野生動植物の減少や外来種の侵入

オゾン層の破壊

天然資源の枯渇

開発途上国の公害問題

特にない

その他

無回答 (n=609)
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問２．異常気象について、お尋ねします。一年を通じて特に感じていることで、当てはま

る番号に○をつけてください。【○は 1 つだけ記入】 

 

「夏の猛暑、冬の暖冬」を特に感じているのは 55.3％で、半数以上だった。「台風の強大

化」、「ゲリラ豪雨の増加」を感じている人はそれぞれ 16.9％、16.7％だった。 

 

 

【その他の回答】 

・イベント・アトリビューション気温上昇に伴う長期的な観測 

・生命、身体に関わる被害 

・異常気象 

・異常気象とは思っていない 

夏の猛暑、冬の

暖冬

55.3%
台風の強大化

16.9%

ゲリラ豪雨の増

加

16.7%

海水温の上昇

3.1%

海面上昇

1.6%

雨が降らない

0.2%
その他

0.8%

無回答

5.3%

(n=609)
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2-3.周囲の環境について 

問３．あなたのお住まい周辺の環境についてお尋ねします。次の①～⑨項目に関する評価に

ついて、最も当てはまるものを選んで○をつけてください。【○はそれぞれ 1 つずつ

記入】 

 

「①緑の豊かさ」「④空気のきれいさ」「⑤空気のにおい」「⑧まちの清潔さ」については、

満足・やや満足が 80％を超えた。「⑥水環境のきれいさ」については、やや不満が 31.5％、

不満が 6.4％と、不満の割合が大きかった。 

 

 

 

  

45.2

32.3

23.2

44.3

45.6

16.7

33.3

27.3

25.8

26.3

39.4

42.9

44.3

41.7

41.4

42.2

45.5

53.4

51.2

47.8

12.3

18.4

25.0

11.2

8.5

31.5

15.9

15.3

18.4

19.9

2.0

3.9

4.8

1.3

2.0

6.4

3.4

2.1

2.3

3.1

1.1

2.5

2.8

1.5

2.5

3.1

1.8

2.0

2.3

3.0

0% 20% 40% 60% 80% 100%

①緑の豊かさ

②身近な自然（里山、水辺）への親しみやすさ

③身近な自然（動植物、

生物多様性）への親しみやすさ

④空気のきれいさ

⑤空気のにおい（悪臭がしない）

⑥水環境（川、湖沼、海）のきれいさ

⑦まちの静かさ（騒音、振動が気にならない）

⑧まちの清潔さ（ごみの少なさ）

⑨景色や街並みの美しさ

⑩歴史的・文化的な雰囲気

満足 やや満足 やや不満 不満 無回答

(n=609)
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問４．あなたの身近な自然環境で、後世に残したいと思うものをお書きください。 

 

 後世に残したい身近な自然環境としては、「自然の豊かさ」が 94.6％を占め、「宍道湖、嫁

ケ島」が最も多く、「川」「山」「海、海岸」などが続いた。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．自然の豊かさ 

【宍道湖、嫁ケ島】 

 宍道湖/きれいな宍道湖 （19件） 

 宍道湖の景観/宍道湖の景色 （4件） 

 宍道湖の美しさ （3件） 

 宍道湖 三瓶山 

 宍道湖（宍道湖そのものの環境と護岸や岸辺の自然に近い様子） 

 宍道湖（水質、生物、景観） 

 宍道湖、嫁ケ島 

 宍道湖、公園 

 宍道湖、松江城 

 宍道湖、松江城を中心とした周辺の自然環境も 

 宍道湖、大橋川、松江城 

 宍道湖、中海の水質保全 

 宍道湖、文化財のなるもの全て 

 宍道湖、夕日、田んぼ、神社まわりの山（最近民間事業者が宅地造成で山を壊したのが悲しい…黒田照床神

社、どうせ完売しないのに…） 

 宍道湖・中海 

 宍道湖としじみ 

 宍道湖とその湖岸、生き物、嫁ケ島 

 宍道湖の環境、水質 

 宍道湖の環境を綺麗に保つこと 

 宍道湖の汽水環境 

 宍道湖の景観と環境保全 

 宍道湖の景色と水質 

 宍道湖の自然 

 宍道湖の水環境に注意してほしい。 

 宍道湖の水環境生き物 

 宍道湖の水質を綺麗に維持し、七珍と言われる魚類を絶やさない様、掃除とか人工的にすることはあっても

造形物とか作らないで自然を維持して欲しい。今ある森林を開発されることなく山々を維持する。 

 宍道湖の水辺の綺麗さです。昨今夏になると水草が発生して臭いにおいがしますが、大変気になります。何

とかならないでしょうか。 

 宍道湖の夕日、七珍 

 宍道湖の綺麗な所。今は匂いもあるし、藻だらけではない昔の宍道湖 

 宍道湖や河川などの水環境 

回答数   259 

分類件数 325（重複あり） 

区分 件数 比率
自然の豊かさ
（緑、水環境等）

245 94.6%

動植物、生物多様性 26 10.0%
歴史的・文化的な雰囲気 17 6.6%
空気のきれいさ 9 3.5%
自然 7 2.7%
街並みの美しさ 2 0.8%
公園 2 0.8%
その他 8 3.1%
なし 9 3.5%

小区分（自然の豊かさ）
区分 件数 比率

宍道湖、嫁ケ島 64 26.1%
川 43 17.6%
山 38 15.5%
海、海岸 27 11.0%
田畑 19 7.8%
森、雑木林等 17 6.9%
緑 15 6.1%
湖 10 4.1%
里山 9 3.7%
水 5 2.0%
件数 245 100.0%
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 宍道湖や宍道湖から中海へと流れる天神川、大橋川、朝酌川等の水辺の景色。人工的なものがなく、自然な

景色が大好きです。朝酌あたりのやわらかで穏やかな眺め。私は松江の水郷と名付け、時々見に行きます。

気持ちが和み、落ち着いていきます。手を加えることなく、いつまでも残しておいてほしいです。きれいな

流れであってほしいです。 

 宍道湖を美しく 

 宍道湖七珍 玉造温泉 

 きれいな宍道湖 城山の堀川 

 穏やかな宍道湖 

 嫁ケ島 

 松江は、湖が有名なのできれいな宍道湖を保ってほしいです。 

 城山まわりの環境。宍道湖そのものとその湖岸。 

 中海、宍道湖 

 豊かな自然環境。緑や宍道湖（水辺） 

 堀川遊覧船、宍道湖の夕日 

 

【川】 

 自然が近くにある公園、きれいな川 

 1堀川遊覧船が運航している（されている）コース沿いの自然。2「筋違橋」（木橋） 

 きれいな宍道湖 城山の堀川 

 ホタルが見れる川 

 ホタルが生息するきれいな川 

 ゆたかな川 

 意宇川、星上山などの自然（子供たちが川遊びや山遊びができる環境） 

 河川のきれいさ（ホタルが生息できる環境） 

 玉湯川の桜 

 空気・川・湖のきれいさ 

 湖、川、池、公園 

 護岸整備していない川 

 佐太川がいつまでもきれいな川であること 

 山、川の自然 

 山や川、海の自然の美しさ 

 山居川の川と動物（鳥など）もっと川をきれいにすることが必要 

 子どもたちが人間らしくのびのびと生活できる環境。緑、山、川など自然との共存 

 自然の山、川 

 宍道湖、大橋川、松江城 

 宍道湖や河川などの水環境 

 宍道湖や宍道湖から中海へと流れる天神川、大橋川、朝酌川等の水辺の景色。人工的なものがなく、自然な

景色が大好きです。朝酌あたりのやわらかで穏やかな眺め。私は松江の水郷と名付け、時々見に行きます。

気持ちが和み、落ち着いていきます。手を加えることなく、いつまでも残しておいてほしいです。きれいな

流れであってほしいです。 

 松江城の松 堀川の水質 

 森林、谷川、湖、沼 

 森林・川 

 水のきれいな意宇川（昔は泳げた） 

 水の安心、川、海、湖のある風景 

 水生昆虫が生息する小川 

 澄んだきれいな川 

 星上山、意宇川、切通 

 川の護岸を整備し残す 

 川の水の流れ 

 田園風景、泳げる川 

 田園風景、山、川 

 田園風景、山林（整備も必要）、海、川、湖（綺麗）、綺麗な空 

 特別な場所ではなく、身近にある川や土手など利便性を求めて埋め立てたりしない事を望みます。 

 美しい海、美しい川（ごみのないきれいな海と川） 

 美しい空、空気、四季、水、土、森、川、そして自然の一部です。 

 豊かな自然（川の水、山の緑、田畑、海の綺麗さ等） 

 堀川ののどかさ（白鳥、カモ、カメが遊々としている） 
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 堀川遊覧船、宍道湖の夕日 

 緑の豊かさ、川の流れ、景色 

 綺麗な河川の維持管理（土砂の被害のない、一定の深さを保持すること） 

 綺麗な川。無駄な土地開発はやめて自然は残す。人、動植物が共存できる松江市、島根県になってほしい。 

 

【山】 

 山/豊かな山/緑豊かな山/山の緑 （5件） 

 山、河、庭 

 山、海、河 

 山、森 

 山、川の自然 

 山、緑 

 山の木々、きれいな水、資源 

 山や川、海の自然の美しさ 

 山や田んぼ、畑がどんどん無くなってドラッグストアやコンビニになっているので、すぐにお店など建てる

のではなく、緑をもっと残してほしい。（そこの田んぼは小学生の頃、田植えをした思い出があったので） 

 山居川の川と動物（鳥など）もっと川をきれいにすることが必要 

 四季折々に色づく、山の景色 

 子どもたちが人間らしくのびのびと生活できる環境。緑、山、川など自然との共存 

 自然の山、川 

 宍道湖 三瓶山 

 宍道湖、夕日、田んぼ、神社まわりの山（最近民間事業者が宅地造成で山を壊したのが悲しい…黒田照床神

社、どうせ完売しないのに…） 

 宍道湖の水質を綺麗に維持し、七珍と言われる魚類を絶やさない様、掃除とか人工的にすることはあっても

造形物とか作らないで自然を維持して欲しい。今ある森林を開発されることなく山々を維持する。 

 床几山、桧木山等のみどり、雑賀町の南に位置する緑を残したいと思います。 

 松江は自然環境に非常に恵まれている。この素晴らしい海・湖・山を汚染されずに破壊されずに厳しくチェ

ックしていく事。 

 嵩山の景観と植生。野生動物（フクロウ等々） 

 星上山、意宇川、切通 

 中海、大根島、大山（出雲富士）の三つが織りなす景色 

 中海、中海と大山を望む環境・景色 

 田園風景、山、川 

 田園風景、山林（整備も必要）、海、川、湖（綺麗）、綺麗な空 

 田畑、山林 

 島根のルーツ的な内容については、未来へ残していくべき。三瓶山や小豆原縄文など 

 美しい山、森など 

 豊かな自然（川の水、山の緑、田畑、海の綺麗さ等） 

 緑を多く、自然に子供達が山に行けるようにしたい。 

 緑豊かな大地、水が美味しく、山と湖が美しく眺められる住環境。 

 私の住まいは伯耆大山を正面にみるとても素晴らしい景観のところ。中海の海面に大山の山並みが写り、日

の出、日没の景色はまさに絶景である。この景観は松江市の宝、国の宝である。国際観光都市の名に恥じる

ことのないよう、私達一人一人が環境の美化に改めて意識を高めることが求められる。 

 意宇川、星上山などの自然（子供たちが川遊びや山遊びができる環境） 

 海、山 

 玉造温泉の周囲の山々 

 

【海、海岸】 

 海/きれいな海 （3件） 

 海、山 

 海、緑 

 海のきれいさ 

 海の清らかさ 畑の土の豊かさ 

 海の美しさを残せればよいが漂着ごみをなんとかしてほしい。 

 海岸の砂浜 

 海岸風景 

 海辺の景色 
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 きれいな海、湖 

 砂浜。地元に砂浜があって遊んでいたが、コンクリートでかためてしまう所が増えていると思う。そうする

と遊ばなくなる 

 山、海、河 

 山や川、海の自然の美しさ 

 周辺の森林、海岸 

 松江は自然環境に非常に恵まれている。この素晴らしい海・湖・山を汚染されずに破壊されずに厳しくチェ

ックしていく事。 

 水の安心、川、海、湖のある風景 

 青い海 

 田園風景、山林（整備も必要）、海、川、湖（綺麗）、綺麗な空 

 島根町の最高の海 

 美しい海、美しい川（ごみのないきれいな海と川） 

 豊かな自然（川の水、山の緑、田畑、海の綺麗さ等） 

 豊かな森林や海等 

 緑の豊かさ。ごみが漂着しないきれいな海、砂浜 

 私の住まいは伯耆大山を正面にみるとても素晴らしい景観のところ。中海の海面に大山の山並みが写り、日

の出、日没の景色はまさに絶景である。この景観は松江市の宝、国の宝である。国際観光都市の名に恥じる

ことのないよう、私達一人一人が環境の美化に改めて意識を高めることが求められる。 

 エメラルドグリーンの海のきれいさ 

 

【田畑】 

 田園風景 

 田園風景、泳げる川 

 田園風景、山、川 

 田園風景、山林（整備も必要）、海、川、湖（綺麗）、綺麗な空 

 田畑 

 田畑(蛍がいる) 

 田んぼ 

 海の清らかさ 畑の土の豊かさ 

 柿畑、田園 

 公園、田、畑 

 山や田んぼ、畑がどんどん無くなってドラッグストアやコンビニになっているので、すぐにお店など建てる

のではなく、緑をもっと残してほしい。（そこの田んぼは小学生の頃、田植えをした思い出があったので） 

 宍道湖、夕日、田んぼ、神社まわりの山（最近民間事業者が宅地造成で山を壊したのが悲しい…黒田照床神

社、どうせ完売しないのに…） 

 神社仏閣、豊かな田園風景 

 水田 

 農地、水田、畑他 

 畑の維持 

 豊かな自然（川の水、山の緑、田畑、海の綺麗さ等） 

 里山、田園 

 緑の豊かさ、田んぼ 

 

【森、雑木林等】 

 森林/豊かな森林 （3件） 

 森林、谷川、湖、沼 

 森林・川 

 周辺の森林、海岸 

 きれいな空気、自然森林、安全な環境 

 ソーラーパネルもない原生林 

 山、森 

 宍道湖の水質を綺麗に維持し、七珍と言われる魚類を絶やさない様、掃除とか人工的にすることはあっても

造形物とか作らないで自然を維持して欲しい。今ある森林を開発されることなく山々を維持する。 

 田園風景、山林（整備も必要）、海、川、湖（綺麗）、綺麗な空 

 田畑、山林 

 田畑の景色 森 
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 美しい空、空気、四季、水、土、森、川、そして自然の一部です。 

 美しい山、森など 

 豊かな森林や海等 

 里山 雑木林 棚田 

 

【緑】 

 緑/緑の豊かさ/豊かな緑 （4件） 

 緑を多くする事 

 緑と静かな生活環境 

 エネルギー資源と緑 

 運動公園の緑 

 旧市内の中で雑賀地区はまだ緑等が多いほうであるので、これらはぜひ後世に残したい。 

 公園に風情のある緑、水岩をもっと取り入れる。アスファルトをもっと控えめに 

 山や田んぼ、畑がどんどん無くなってドラッグストアやコンビニになっているので、すぐにお店など建てる

のではなく、緑をもっと残してほしい。（そこの田んぼは小学生の頃、田植えをした思い出があったので） 

 自然と緑の風景を残したい 

 自然の豊かさ（緑、水） 

 石油、緑（木、花、植物等）、砂浜、ガス、新たなエネルギー 

 宅地造成が進んでいるので自然のままの緑を残したい。 

 

【湖】 

 中海 （2件） 

 中海、宍道湖 

 中海、大根島、大山（出雲富士）の三つが織りなす景色 

 中海、中海と大山を望む環境・景色 

 中海の水質をもっときれいにシジミもたくさんとれるように親が「昔は魚やカキや貝などたくさんとれたの

に、今はもうダメだ」と言うのを聞くと悲しくなります。あと里山がどんどん荒れていくのをあちこちで見

かけます。太陽光パネルに取って変わられないように残したいです。 

 湖 

 宍道湖、中海の水質保全 

 宍道湖・中海 

 宍道湖や宍道湖から中海へと流れる天神川、大橋川、朝酌川等の水辺の景色。人工的なものがなく、自然な

景色が大好きです。朝酌あたりのやわらかで穏やかな眺め。私は松江の水郷と名付け、時々見に行きます。

気持ちが和み、落ち着いていきます。手を加えることなく、いつまでも残しておいてほしいです。きれいな

流れであってほしいです。 

 

【里山】 

 里山/里山の風景 （5件） 

 里山（日本の最も美しいと思われる自然風景だと思います。） 

 里山 雑木林 棚田 

 里山、田園 

 中海の水質をもっときれいにシジミもたくさんとれるように親が「昔は魚やカキや貝などたくさんとれたの

に、今はもうダメだ」と言うのを聞くと悲しくなります。あと里山がどんどん荒れていくのをあちこちで見

かけます。太陽光パネルに取って変わられないように残したいです。 

 

【水】 

 水 

 水環境と歴史、文化的 

 水辺の環境 

 左水資源 

 松江市の水質保全。とてもきれいで安心しています！！ 
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２．動植物、生物多様性 

 最近、スズメの姿が見えない 

 ６月頃に朝酌川に舞うホタルは感動します。 

 しじみ 

 チェリーロードの桜並木 

 家のまわりの木々は、未来でもあってほしいです。 

 果樹 

 近所のポプラの木 

 桜、紅葉 

 桜並木 

 宍道湖としじみ 

 宍道湖とその湖岸、生き物、嫁ケ島 

 宍道湖の「あまさぎ」の復活 

 宍道湖のしじみ 

 宍道湖の環境、水質 

 宍道湖の水環境生き物 

 宍道湖の水質を綺麗に維持し、七珍と言われる魚類を絶やさない様、掃除とか人工的にすることはあっても

造形物とか作らないで自然を維持して欲しい。今ある森林を開発されることなく山々を維持する。 

 宍道湖近くに来る白鳥やカモ 

 宍道湖七珍 

 松江城内の動植物の環境 

 田畑(蛍がいる) 

 日本メダカの保護…水田の耕作放棄が多くなり、日本メダカが激減しています。 日本タンポポの保護…西

洋タンポポの侵入で日本タンポポが危機に立っています。 

 白鳥、宍道湖に見えました 

 白鳥の飛来 

 毎年、家の前にあらわれる蛍 

 毎年飛来してくるしらさぎや水辺にいるカモなど 

 野良猫が身近にいること。猫がもっと増えたほうが良い。 

 

３．歴史的・文化的な雰囲気  

 松江城・松江城の周辺 （3件） 

 松江城の松 堀川の水質 

 松江城、城山周辺の自然 

 松江城の環境の良さ 

 松江城周辺にもっと桜の木を増やしてほしいです。 

 城山まわりの環境。宍道湖そのものとその湖岸。 

 古墳、おじぞうさま 

 山代神社 

 宍道湖、松江城 

 宍道湖、松江城を中心とした周辺の自然環境も 

 宍道湖、大橋川、松江城 

 神社、お寺の周辺に残る自然 

 椿谷（松江城周辺） 

 伝統的な神社・寺 

 日本的な庭園（花、雑木でよい）とそこで散歩ができるところがあったら良いと思う 

 

４．空気のきれいさ  

 空気のきれいさや、歴史的、文化的な雰囲気は後世に残すべきだと思います。 

 空気・川・湖のきれいさ 

 きれいな空気 きれいな水 

 まちのきれいさ、空気のきれいさ、におい 

 きれいな空気、自然森林、安全な環境 

 空気の良さと静かさ 

 星が見える澄んだ空気 

 美しい空、空気、四季、水、土、森、川、そして自然の一部です。 

 悪臭のしない町 
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５．自然 

 自然/身近な自然/身近な自然への親しみやすさ。 （4件） 

 温泉を活かした自然環境 

 松江市は、自然に恵まれています。最近、高層マンションが多く建てられていますが、あまり好ましいこと

とは思いません。 

 自然な風景 

 

６．街並みの美しさ 

 自然な街並み 

 町並み 

  

７．公園 

 運動公園 

 公園、広場 

 

８．その他 

 納蔵の白滝 北山縦走路 

 私は、現在の私自身の環境に満足しており、今の松江市も変わってほしくはない。環境（インフラも自然も

友人もすべて）に満足しています。でも世代が変われば環境も変わります。それが自然です。現状を変えず

メンテナンスをしっかり行ってほしい。 

 地域のまつり事などができなくなってくる。（人口減少のため） 

 地方らしい静かさ 

 山が荒れ放題で昔のように山で遊べるようにしたい。海も貝などあまりいないし、島のまわりが海藻など少

ない。 

 空き家対策。空き家が多くなり、放置されまわりに迷惑 

 田和山周辺 

 人及び車の交通に合わせた道路整備 
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2-4.環境行動に関する意識や取組について 

問５．あなたのご家庭では、どんな食品ロス（食べられるにも関わらず捨てられる食品）が

発生しますか。【○は 1つだけ記入】 

 

 多い食品ロスは順に、「保存中に傷んで食べられなくなった」が 32.8％、「消費期限・賞味

期限切れ」が 26.3％、「食べ残し」が 18.9％だった。 

 

 

【その他の回答】 

・いただきもので、自宅で食べないものはなるべく早く知人、近所の人におすそ分け

し、在庫をもたない。 

・食品ロスが出ないよう消費期限の古いものから食している。 

・無駄はしていない。 

・まず冷蔵庫の中のものを使うこと。 

・ロスを生じさせないようにしている。 

・必要なものだけ買うのでほとんどない。 

・食品ロスのない料理方法の選択 

 

  

保存中に傷ん

で食べられなく

なった
32.8%

消費期限・賞味

期限切れ

26.3%

食べ残し

18.9%

未開封（買いす

ぎ、もらい物な

ど）
7.7%

過剰除去（皮の

厚むきなど）

3.1%

その他

5.1%

無回答

6.1%

(n=609)
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問６．食品ロスを減らすために、どのような取組を行っていますか。【○はいくつでも】 

 

食品ロスを減らすための取組で最も多いのは、「「賞味期限」を過ぎてもすぐに捨てるので

はなく、自分で食べられるか判断する」で、70.0％だった。また、50％以上の人が、「残さず

食べる」取組を行っている。 

 

 

【その他の回答】 

・家庭菜園で野菜作りをしているが、自宅で食べきれないと思ったら他人にあげている。 

・外食なし。 

・食品ロスなし。 

・賞味期限の近いものが半額などなっていると、買ったその日に食べる。 

・冷凍のものを買う。＝グリーンコープのもの 

・野菜は自分で作りその都度採って食べる。 

・肉以外は必要に応じて調達している。（魚、野菜等） 

 

  

70.0

50.9

49.3

45.0

30.5

28.1

27.1

25.8

19.7

12.5

3.3

1.3

0.2

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80%

「賞味期限」を過ぎてもすぐに捨てるのではなく、

自分で食べられるか判断する

残さず食べる

買物前に、冷蔵庫や食品庫にある食材を確認する

一度に食べきれない食材は下処理して、小分け保存や

冷凍保存する

料理を作りすぎない

飲食店等で注文しすぎないようにする

（例：食べ切れる量を注文、小盛りメニューを選ぶ）

残った料理は他の料理に利用する

地元でとれた食材をなるべく購入する

ばら売りや量り売りの利用（買いすぎない）

すぐに食べるものは、商品棚の手前に

並ぶ賞味期限の近い商品を購入する

特に取り組んでいない

その他

無回答 (n=609)
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問７．ごみの減量、分別・リサイクルについて、どのような取組を行っていますか。 

 

「缶、びん、ペットボトルはリサイクルステーションを利用している」「買物袋（エコバッ

ク）を持参している」「シャンプーや液体洗剤などは詰め替え式の製品を使用している」人は、

80％以上だった。「リサイクルショップ・フリーマーケットへの出品」「再利用可能な瓶ビー

ルなどのリターナブルびん等、再使用可能な商品を選ぶようにしている」「使い捨てではない

容器を使用し、また、使用している店を選ぶようにしている」人は 15％以下だった。 

 
【その他の回答】 

・メルカリ、SNS。 

・買い物時、極力包装を断る。※靴の箱、ケーキの包装等 

・生ごみは堆肥にしている。 

・分別はしない。 

・グリーンコープで空容器ビン等回収があるので利用。 

・不要になった衣類は、知人の子どもへあげる。 

・イベントでリユース食器を使う。 

・リサイクルなどもっての他、やってはいけない。 

 

  

85.7

85.4

82.3

73.6

72.6

62.9

58.9

52.1

49.4

14.1

10.0

8.0

1.8

0.2

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90%

缶、びん、ペットボトルはリサイクル

ステーションを利用している

買物袋（エコバック）を持参している

シャンプーや液体洗剤などは

詰め替え式の製品を使用している

新聞、雑誌をリサイクルしている

プラスチック容器包装の分別をしている

生ごみを捨てる時は、水切りをしている

紙製容器包装の分別をしている

物を大切に使い、長期の使用に努めている

不要不急なものは購入しないようにしている

リサイクルショップ ・フリーマーケットへの出品

再利用可能な瓶ビールなどのリターナブルびん等、

再使用可能な商品を選ぶようにしている

使い捨てではない容器を使用し、また、

使用している店を選ぶようにしている

その他

無回答
(n=609)
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問８．家庭で行われている省エネルギー行動についてお答えください。それぞれあてはまるも

のを選んで○をつけてください。【○はそれぞれ 1 つずつ記入】 

 

 ほとんどの項目で、30％以上の割合で省エネルギー行動に取り組まれているが、「㉕通勤時

等できるだけ車に乗らず、電車・バスなど公共交通機関を利用するようにしている」（いいえ

57.3％）「㉖テレビの主電源を切る、ステレオやパソコンのコンセントをこまめに抜くなど、

待機時電力の無駄な消費をしないよう気をつけている」（いいえ 48.9％）「⑯洗濯には、お風

呂の残り湯を有効に利用している」（いいえ 45.3％）など、取り組まれている割合が突出し

て少ない項目もあった。 

 

  

32.2

28.7

83.1

87.5

71.3

56.3

65.7

52.1

62.7

81.4

33.5

70.4

27.4

32.0

8.5

12.6

10.3

21.2

4.9

20.4

36.6

30.5

5.4

6.9

20.7

11.7

28.6

3.4

2.6

1.6

6.1

4.1

8.5

9.5

5.4

10.5

20.5

7.1

6.9

4.9

57.6

0.8

0.2

1.0

33.0

2.0

0.5

0.2

0.7

37.9

1.3

52.2

2.3

1.6

0.8

0.3

0.5

1.6

3.4

1.3

1.1

2.0

1.1

0.5

1.8

0% 20% 40% 60% 80% 100%

①エアコンの夏の温度設定は28℃、

冬の温度設定は20℃を目安としている。

②電気カーペットは部屋の広さにあったものを

選び、温度設定をこまめに調節している。

③冷房・暖房の機器を不必要につけっぱなしに

しないように気をつけている。

④人のいない部屋の照明は、こまめに切るように心がけている。

⑤テレビをつけっぱなしにしないよう心がけている。

⑥こたつは敷布団と上掛けを使用し、

暖気の保温に気を使っている。

⑦冬は暖房器具の利用と併せて、部屋の保温にも心がけている。

⑧冷蔵庫の庫内は整頓し、ものを

詰め込みすぎないように気をつけている。

⑨冷蔵庫の扉の開け閉めを少なくし、

開放時間を短くするよう気をつけている。

⑩冷蔵庫は壁から適切な間隔をあけて設置している。

⑪電気ポットを長時間使用しない時、

コンセントからプラグを抜くようにしている。

⑫食材のちょっとした温めや煮物の下ごしらえには

電子レンジを活用している。

⑬食器洗い乾燥機を使用する時は、まとめて洗い、

温度調節もこまめにしている。

はい 時々 いいえ 機器がない該当しない 無回答

(n=609)
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45.6

75.5

39.4

56.3

65.8

55.2

61.6

64.9

60.8

70.1

61.9

11.2

22.8

69.1

23.6

12.6

9.2

26.3

22.0

23.2

12.5

17.2

14.6

16.1

20.5

6.9

26.8

20.4

19.7

10.3

45.3

15.4

9.9

15.4

9.4

5.4

13.0

3.3

6.9

57.3

48.9

7.9

10.2

0.7

5.3

1.1

1.5

5.3

15.3

10.0

9.4

9.4

9.4

22.0

0.5

1.5

0.8

0.8

0.8

0.8

0.8

1.0

1.3

2.5

2.3

1.1

1.3

2.6

1.0

1.1

0% 20% 40% 60% 80% 100%

⑭洗いものをする時は、給湯器の温度設定を

できるだけ低くするようにしている。

⑮洗濯物は、まとめて洗濯している。

⑯洗濯には、お風呂の残り湯を有効に利用している。

⑰掃除機をかける前に部屋を片付けて、

掃除機を使う時間を短くするようにしている。

⑱シャワーは、お湯を流しっぱなしにしないように気をつけている。

⑲お風呂は、お湯が冷めないうちに、

家族で間隔を置かず入るようにしている。

⑳温水洗浄便座は温度設定をこまめに調節し、

使わない時はフタを閉めるようにしている。

㉑自動車のアイドリングはできる限りしないように気をつけている。

㉒自動車に無駄な荷物を積んだままにしないよう気をつけている。

㉓自動車の運転は経済速度を心がけ、急発進、

急加速をしないように気をつけている。

㉔自動車のタイヤの空気圧を適正に保つよう心がけている。

㉕通勤時等できるだけ車に乗らず、電車・バスなど

公共交通機関を利用するようにしている。

㉖テレビの主電源を切る、ステレオやパソコンのコンセントをこまめ

に抜くなど、待機時電力の無駄な消費をしないよう気をつけている。

㉗エアコン、冷蔵庫、洗濯機、照明器具などのエネルギー

消費機器を買うときは、省エネルギータイプのものを選んでいる。

はい 時々 いいえ 機器がない該当しない 無回答

(n=609)
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問９．省エネルギータイプの家電製品などへの買い替えを行っていますか。それぞれあては

まるものを選んで○をつけてください。【○はそれぞれ 1 つずつ記入】 

 

 「導入済み」の回答が多い項目の上位は、「⑪LED照明」「⑨省エネ型エアコン」「⑥高効率

給湯器（エコキュートやエコジョーズなど）」だった。 

「導入を検討している」と「補助金や優遇税制などが受けられるのであれば導入を検討し

たい」の合計が 30％以上だった、導入が進みそうな項目は、「⑧省エネ型冷蔵庫」「⑨省エネ

型エアコン」「⑩省エネ型温水便座」「⑪ＬＥＤ照明の導入」だった。 

 

  

8.7

15.9

8.9

1.8

4.8

37.6

1.5

36.3

43.3

34.2

56.5

20.2

36.5

0.7

1.6

2.3

2.1

0.8

0.7

2.1

1.5

15.4

11.3

9.4

17.4

6.6

5.1

3.6

16.9

19.5

11.0

17.6

13.0

16.6

8.5

20.2

19.9

20.2

13.5

21.5

15.9

22.7

68.8

57.1

71.6

71.8

75.0

38.8

82.4

22.7

21.5

32.3

9.4

46.8

37.8

67.5

3.9

5.1

6.4

8.0

6.6

4.9

6.1

5.4

3.9

3.9

3.3

4.9

4.8

5.6

0% 20% 40% 60% 80% 100%

①太陽光発電システム

②省エネ住宅改修(外壁や窓の

断熱・遮熱性能が高い住宅）

③省エネ新築住宅

④HEMS(家庭内エネルギー管理システム）

⑤太陽熱温水器

⑥高効率給湯器（エコキュートや

エコジョーズなど）

⑦薪ボイラーや薪・ペレットストーブ

⑧省エネ型冷蔵庫

⑨省エネ型エアコン

⑩省エネ型温水便座

⑪LED照明

⑫ハイブリッド自動車

⑬アイドリングストップ機能付自動車

⑭電気自動車

導入済み

導入を検討している

補助金や優遇税制などが受けられるのであれば導入を検討したい

導入するつもりはない

無回答
(n=609)
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問１０．持続可能な開発目標（SDGs）(ｴｽﾃﾞｨｰｼﾞｰｽﾞ)について、どの程度ご存知ですか。【○

はいくつでも】 

 

持続可能な開発目標（ＳＤＧｓ）について、「聞いたことがない」人は 58.5％と最も多か

った。 

 

 

2-5.松江市の取組について 

問 11．松江市が取り組む下記の環境政策に対するあなたの満足度・重要度について、それぞ

れあてはまるものを選んでください。 

【「満足度」は「1」～「5」のうち、1 つに○、「重要である」は①から㉒のうち３つ

まで○を記入】 

 

松江市が取り組む施策で満足度が高いものは、「ごみの分別・再利用・再生利用の推進」「水

質保全」「清掃活動の推進」だった。満足度が低いものは、「情報提供の推進」「環境教育の推

進」だった。 

58.5

15.1

15.1

7.4

4.3

15.8

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70%

聞いたことがない

持続可能な開発を目指す上で経済・社会・

環境の統合が重要であることを知っている

SDGsという言葉は聞いたことがある、

もしくはロゴは見たことがある

2030年までに達成すべきゴールで

あるということを知っている

17のゴール、169のターゲットから

構成されるということを知っている

無回答

(n=609)
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5.7

3.8

2.0

1.3

1.5

3.8

2.5

5.4

2.8

3.4

7.6

0.8

1.0

1.5

1.0

3.0

1.5

2.1

1.3

1.5

1.1

1.5

36.8

36.0

19.0

20.7

16.7

33.0

25.1

36.9

25.6

29.1

44.3

11.3

12.8

10.5

12.5

22.7

15.4

16.3

10.7

11.3

10.7

11.0

38.6

41.5

60.6

56.0

60.3

46.0

50.7

38.8

41.4

48.9

31.9

67.3

64.9

64.4

61.2

54.8

60.9

60.9

58.3

57.0

62.1

62.4

8.7

7.6

6.1

9.4

7.4

5.4

8.9

7.6

17.6

7.9

6.4

7.6

8.4

9.7

10.0

7.7

9.4

8.4

15.6

15.8

13.0

11.3

2.0

1.3

1.0

1.6

2.0

0.5

1.5

1.0

3.1

1.1

1.1

1.1

1.1

2.1

3.6

1.5

1.3

1.5

2.8

2.3

1.6

1.8

8.2

9.9

11.3

11.0

12.2

11.3

11.3

10.3

9.5

9.5

8.7

11.8

11.8

11.8

11.7

10.3

11.5

10.8

11.3

12.2

11.5

12.0

0% 20% 40% 60% 80% 100%

①水質保全

②緑(森林・農地・公園）・水辺の確保

③生物多様性の確保

④環境監視・公害対策

⑤有害化学物質対策

⑥自然とのふれあい

⑦環境に配慮した開発・整備

⑧清掃活動の推進

⑨ポイ捨てや不法投棄対策

⑩ごみを減らそう運動の推進

⑪ごみの分別・再使用 ・再生利用の推進

⑫二酸化炭素の排出抑制・吸収促進

⑬省エネルギーの取り組みの推進

⑭再生可能エネルギーの導入促進

⑮車社会への取り組みの推進

⑯環境にやさしい観光地づくり

⑰環境ビジネスの振興

⑱環境にやさしい農業の推進

⑲情報提供の推進

⑳環境教育の推進

㉑活動推進組織・ネットワークづくり

㉒環境保全活動への参加意識の高揚

とても満足している 満足している

どちらともいえない 不満

とても不満 無回答 (n=609)
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現在、松江市が取り組む施策で重要度が高いものは、「水質保全」「環境に配慮した開発・

整備」「ポイ捨てや不法投棄対策」だった。重要度が低いものは、「省エネルギーの取組の推

進」「環境ビジネスの振興」「生物多様性の確保」「環境にやさしい農業の推進」だった。 

 

  

19.0

10.3

9.7

8.7

8.0

8.0

6.9

6.9

6.2

5.6

5.6

5.3

5.1

3.9

3.8

3.8

3.8

3.3

3.0

3.0

1.8

1.8

51.2

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60%

水質保全

環境に配慮した開発・整備

ポイ捨てや不法投棄対策

ごみの分別・再利用・再生利用の推進

緑（森林・農地・公園）・水辺の確保

有害化学物質対策

再生可能エネルギーの導入促進

環境教育の推進

環境監視・公害対策

二酸化炭素の排出抑制・吸収促進

車社会への取り組みの推進

ごみを減らそう運動の推進

環境にやさしい観光地づくり

情報提供の推進

自然とのふれあい

清掃活動の推進

活動推進組織・ネットワークづくり

環境保全活動への参加意識の高揚

省エネルギーの取り組みの推進

環境ビジネスの振興

生物多様性の確保

環境にやさしい農業の推進

無回答

(n=609)
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問１２．これから松江市が下記の環境政策に取り組むうえで、あなたが考える重要度について、

それぞれあてはまるものを選んで○をつけてください。【○はそれぞれ1つずつ記入】 

 

これから取り組む施策として「とても重要である」と「重要である」の合計が 80％以上だ

ったのは、「⑫公害の無い良好な生活環境」「⑩次の時代を担う子どもたちへの環境教育の充

実」「⑧中海・宍道湖などでの水質浄化対策の推進」「①地球温暖化対策の推進」だった。「と

ても重要である」と「重要である」の合計が 60％以下だったのは、「⑥地域における環境保

全活動を推進するリーダーの育成」「⑬環境フェスティバル・講演会・セミナーなどの環境イ

ベントの実施」だった。 

 

 

45.5

23.3

23.8

28.2

32.7

16.3

17.1

39.1

21.7

41.5

29.6

48.1

13.0

22.2

36.6

49.4

49.1

48.8

47.1

38.1

44.7

44.8

45.6

41.9

47.0

40.1

44.0

45.8

11.3

20.9

19.2

16.3

13.6

33.7

27.9

11.0

24.5

11.7

17.9

7.7

32.7

25.0

2.0

1.0

1.3

1.0

1.8

5.1

3.9

0.7

2.6

0.5

1.3

0.3

4.6

2.6

0.5

0.2

0.2

0.2

0.2
1.0

0.5

0.2

0.3

0.3

0.2

0.2
1.1

0.2

4.1

5.3

6.4

5.6

4.6

5.9

5.9

4.3

5.3

4.1

4.1

3.6

4.6

4.3

0% 20% 40% 60% 80% 100%

①地球温暖化対策の推進

②ライフスタイルに合わせた省エネの推進

③環境にやさしい消費への行動転換

④ごみの減量化に向けた、家庭・事業所での

4R運動の取り組みの積極的な推進

⑤食品ロス削減への取組の推進

⑥地域における環境保全活動を

推進するリーダーの育成

⑦環境保全活動や環境負荷の少ない

ライフスタイルなどに関する情報発信

⑧中海・宍道湖などでの水質浄化対策の推進

⑨中海・宍道湖などでの自然体験を

活用した環境学習の実施

⑩次の時代を担う子どもたちへの

環境教育の充実

⑪特定外来生物など外来種を

駆除する取り組み

⑫公害（大気汚染、水質汚染、騒音、

悪臭など）の無い良好な生活環境

⑬環境フェスティバル・講演会・

セミナーなどの環境イベントの実施

⑭二酸化炭素排出量など

環境負荷に関する情報の公表

とても重要である 重要である

どちらともいえない あまり重要ではない

まったく重要ではない 無回答
(n=609)



 

 23 

問１３．「問１２」であげた政策以外で、あなたが重要と思われる政策がありましたら、ご

自由にお書きください。 

 

 重要と思われる政策として、「情報の提供」「河川や海等の水質保全、ごみ対策」「生活環境

周辺の整備」「原子力発電について」「ごみの減量、リサイクルの推進」に関わるものが 10％

前後ずつあった。 

 

１．情報の提供、啓発活動 

 空き家の利用法を知らせてほしい 

 親子で農業体験（親子でなくても可、大人も参加できる） 植樹体験（杉の木以外） 自治体奉仕活動参加

者に少なくとも有償化する。 

 取り組みそのものがみえない。 

 環境をよくする活動が仕事になることを知れて、就職活動もできるような場が欲しいです。 

 土日にイベント等があり参加がむり。月・祝にでもあればできるかも参加したいと思う。 

 昭和生まれの男性にごみの分別や食品ロスの問題を考えてもらいたいです。布巾や雑巾ですむものを、ティ

ッシュを使用する等。除菌や殺菌で薬品を使用しすぎると思います。若いお母さん神経質すぎるのかも・・・ 

 地域と外来種駆除にとどまらず、もっと国民に分かる様にマスコミ、メディアを利用してほしい。（自己満足

に終わらないように）道徳、人、地域を減らさない。提案、過小評価してみては。 

 分別収集されたごみ、資源ごみの活用、処理、処分についての情報の周知 

 リサイクルされたごみがどこへ行きどんな物に再生されているか分かるともっと協力してもらえると思う。

自然素材を使った容器を考え、研究する人、会社に補助していく仕組みがあるといいのでは。 

 情報発信…SNS、日常生活と関わりあることに紐づけて。一人一人の出来る事を中心に取り組む。温暖化だか

ら…将来の食糧不足に備えて… 

 宍道湖を知らない人は結構います（4 年前まで広島で生活していました。豊で美しい宍道湖をもっと他府県

に情報発信したらいいと思います。逆にそのためにも宍道湖への取組も必要だと思います。しじみだけでは

なく） 

 市民にもっと情報開示、環境活動への取り組み推進をするべきだと思う。市が何に取り組んで、何に市民が

参加できるか情報が少ない。 

２．河川や海等の水質保全、ごみ対策 

 地球温暖化対策、中海、宍道湖の水質浄化（シジミを守る） 

 宍道湖が泳げる湖になるほど下水が完備されると良いです。湖畔で水遊びができることが将来松江のビジョ

ンとなることを願います。 

 県立美術館近くの宍道湖が臭いのはとても残念なので水質保全、家庭排水処理を強化してほしい。 

 地球温暖化対策（自然破壊→山林伐採）、海・湖の水質（漂着ごみ問題） 

 大橋川改修事業により中海から塩分濃度の高い水が入り、宍道湖のシジミ漁業にマイナスの影響が出てこな

いか。中海には赤貝はいるがシジミはいない。 

 松江市内のほとんどの河川で水が流れず、よどんでいる。集中豪雨の時は必ず冠水する。県・市で計画的に

区分 件数 比率
情報の提供、啓発活動 12 16.0%
河川や海等の水質保全、ゴミ対策 9 12.0%
生活環境の整備 8 10.7%
原子力発電について 7 9.3%
ゴミの減量、リサイクルの推進 7 9.3%
地球温暖化対策 5 6.7%
上下水道 3 4.0%
野生動植物の減少対策、
外来種・有害鳥獣の駆除

3 4.0%

空き家対策 3 4.0%
自動車、公共交通 3 4.0%
自然エネルギーの導入 2 2.7%
その他 17 22.7%

回答数   75 

分類件数 79（重複あり） 
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早急な整備が行われることを望む。 

 中海、宍道湖の水質浄化対策、後世に残してほしい。 

 海岸漂着ごみ対策 

 プラスチックのポイ捨てによる海の汚染がなくなるようになるといいと思います。 

３．生活環境の整備 

 草むらや空き地等へのペットボトル、空缶のポイ捨てがとても気になっている。何か良い案が無いのでしょ

うか？私、江島在住なのですが、いずれ運転できなくなってからの交通手段がとても不安です。停留所迄と

ても遠いし、今から重大問題です。 

 最近街中で「タバコのポイ捨て」を見掛けません。喫煙者が減少したこともあるが、市民のマナーが向上し

たか！（街中がキレイであることがポイ捨ての抑制につながっているかも） 

 受動喫煙対策。市内での歩きタバコ禁止。 

 ガードレールに描かれたスプレー落書きは消して欲しいです 

 道路整備 

 身近な環境対策。野焼きやごみの自家焼却で煙が住宅街に流れ、呼吸器に及ぼす影響がある。 

 子どもを育てる環境を良くする公園など 

 耕作放棄地の管理又は税制の強化。並木、環境植樹の放棄（管理） 

４．原子力発電について 

 福島の事故で明らかなように、人間の住めない故郷を作らないように原発から自然エネルギーに転換してほ

しい。環境問題を問うこのアンケートに、原発が正面から問われていないのは残念に思う。後世の人に環境

を残す場合、まず第一は原発だと思う！ 

 原発廃止 

 原子力防災 

 島根原発が近いという事が、住民として負荷を重く感じています。核のごみ最終処分場の問題も少人数でこ

そこそと決定しないことです。 

 エネルギー問題（環境と経済の両立）…徐々に原発からの撤退、再生可能エネルギーへの転換を。（原発をや

めるとした時からそのための雇用が数十年は生まれるし、自然エネルギーの開発等でも生まれる。国際観光

都市としての品位も高くなり、日々原発事故からの恐怖感がなくなる。松江市を誇りに感じるのでは。 

 島根原子力発電所の 2号機の再稼働、3号機の早期運転開始 

 原子力発電所の撤廃。道路の坂を無くす。自然エネルギー発電増加。歩道の完備。自然の復活。 

５．ごみの減量、リサイクルの推進 

 松江市役所が率先してペーパーレスに取り組むべき。市発注の工事に携わっているが、とにかく書類が多い。

無駄な書類を減らし、なおかつメール等でのやりとりで完結できるものは完結してほしい。やることを増や

すだけならバカでもできる。それに伴って減らせるものは減らしていくことが重要。公務員は給料を税金で

まかなわれているので 

 ごみ減量貯金箱の復活 

 商品の包装が無駄が多く、経済界と連携し、スリム化できないか。 

 プラスチックの減量 

 スーパーの過包装を減らす指導（スチールトレイを使わない。） 

 プラスチック製品が溢れている時代ですが、便利の反面公害の元にもなります。少しでも減らす取組はして

いますが、未来の子ども達の為にも早急に何か皆でできたらいいと思います。 

 リサイクルの推進 

６．地球温暖化対策 

 地球温暖化によるとみられている大型化する台風、今冬の暖冬、年々厳しさを増す夏の暑さ、これら異常災

害は一朝一夕に解決できるものではない。日本には素晴らしい四季があるが、これが過去のものとならない

よう、子々孫々まで残していく責任が私達にはあるが、今一度、ライフスタイル、ボタン一つで何でもでき

る毎日の生活の足元に目を向け、便利さを求める欲求に距離を置く必要があるのではないか。意識改革が求

められているのでは。 

 地球温暖化対策、中海、宍道湖の水質浄化（シジミを守る） 

 地球温暖化対策（自然破壊→山林伐採）、海・湖の水質（漂着ごみ問題） 

 地球温暖化対策はとても重要です。夏の気温が上がって熱中症になると大変です。 

 地球温暖化が一番原点にあるように思える。その事を考える時、いろんな事に直面した時に考え思いをその

事に重ねて行動をするように心がけている。 
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７．上下水道 

 キレイな飲み水の確保 

 宍道湖が泳げる湖になるほど下水が完備されると良いです。湖畔で水遊びができることが将来松江のビジョ

ンとなることを願います。 

 地区では下水と雨水が一緒に流しているところがある。鹿島町方面。 

８．野生動植物の減少対策、外来種・有害鳥獣の駆除 

 （問 4）で記入した日本メダカと日本タンポポの生存・植生の調査 

 特定外来でない生物（特にイノシシ、シカ）の駆除が必要 

 田畑を荒らす、動植物（イノシシ、アナグマやエコカズラ等）の駆除対策の強化 

９．空き家対策 

 空き家対策、森林の放置による日照（太陽が当たらない。）環境対策として、通学時の一方通行（7:00～9:00

までとか） 

 空き家の利用法を知らせてほしい 

 空き家に関して。近所でも 4～5軒の空き家があり、これからも増えると思われる。災害で家を失う人たちは

多いのに空き家を無駄にしないで活用できないものかと思います。時間を設けて調査してください。 

１０．自動車、公共交通 

 市民の良心に訴えるだけでなく、経済活動の一環として自然に取り組めるような仕組みづくりが必要。市営

バスは全車電気自動車（EU)にすべき。 

 自転車や公共交通機関を積極的に利用する。その為には自転車道の整備をもっと強化。バス、電車の便の増

加 

 取りあえず市職員の自家用車を使っての通勤禁止→公共交通機関の拡充。市民の私用での自家用車使用禁止。

つまり自動車使用税徴収。これは国策になるので無理かな？ご苦労様。 

１１．自然エネルギーの導入 

 自然エネルギー導入、環境税 

 環境に優しいエネルギー資源を家庭に導入していくのを考えていかないといけないと思う。 

１２．その他 

 人口減少のわりにスーパーの食品が多い。少しずつ製造を減らすこと。 

 大気汚染 

 自然環境と密接にかかわる森の整備をぜひお考え下さい。相続人の分からない山や林が荒れ果てています。

プラ等のリサイクルは、本当に必要ですか？経費がかかりすぎてかえってリサイクルの無駄が出ていません

か？ 

 環境配慮に対して取り組んだ家庭へのインセンティブの設定 

 老人の多い島根は、寝たきり老人をつくらない。医療費の削減のために 60歳以上専用のトレーニングジムが

できればいいと思う。（今あるジムは、若い人中心で行きにくい）総合体育館の駐車場代もジムを利用すれば

安くなるなど考えてほしい。 

 環境も重要だが若い子が働く場所、生活していける会社など島根松江のかかえる問題は人口減少ではないで

すか？人口が減っては、何もできません。 

 プラは燃やす 

 二酸化炭素の排出抑制や都市計画により伝統の登り窯を壊してしまうなどの片寄った環境の整備や対策は考

えていく必要があるのではないか。 

 未来の世代が住みやすい街を共有できるために地元の自治体で協力して議論する事、良い政策を出すには、

先ずは協議かと。 

 環境保全活動 

 SDGsの大切さ 

 周囲を海に囲まれている八束町でいて、近年では八束学園にプールすら無い（美保関までバスで行っている）。

次の時代を担う子どもたちの健康保持の為にも水泳が地元で出来るようにしてあげて欲しい。 

 食・住・産業・自然維持ゾーニング 

 新しい道路建設での素材破壊を軽減化 

 「地球に優しい」といった偽りの PROPAGANDAに惑わされることなく真実を追求してほしい 

 毒物の避け方、水質汚濁の時の水道の対処法、伝染病の危機管理ガイド、毒物、生物テロの際の対処ガイド 
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2-6.環境活動への参加について 

問１４．地域で行われている環境に関する学習会などの活動に参加したことがありますか。

【○は 1 つだけ記入】 

 

「参加したことがある」人は 19.9％、「参加したことがない」人は 76.0％だった。 

 
 

問 1５．本市では、「まつえ環境市民会議」で下記のような幅広い環境活動を行っています。

このような活動に参加してみたいですか。【○は 1 つだけ記入】 

 

環境活動に「参加したいが、できない」人が 35.6％と最も多く、続いて「参加したい」人

が 27.6％だった。 

 

 

  

参加したことが

ある
19.9%

参加したことが

ない
76.0%

無回答

4.1%

(n=609)

参加して

いる
10.2%

参加したい

27.6%

参加したいが、

できない
35.6%

参加したいと思

わない
19.4%

無回答

7.2%

(n=609)
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問１６．「問 1５」で「③参加したいが、できない」「④参加したいと思わない」と回答さ

れた方にお尋ねします。参加するために必要なものは何ですか。【○は 1つだけ記

入】 

 

「参加するつもりはない」人は 16.4％だった。「参加するための時間」が必要な人は 46.3％

と最も多かった。「環境保全・保護活動等の開催情報」、「友人・知人からの呼びかけ」、「一緒

に協力して活動できる仲間や団体」が必要な人は 5％程度だった。年齢や体力を参加できな

い理由として挙げる人が多かった。 

 

【その他の回答】 

・あまり体の具合が良くないので若い時のように動かないから。 

・運転しないため。 

・何かのイベントと一緒になっているといいかも。 

・休日を増やす。 

・具体的に自分の体力にあった仕事があるのか心配。 

・健康上の理由。 

・高齢の為参加できない。 

・子どもがいるので、預け先、託児などがなければ現実的ではない。 

・時間の余裕。 

・実際に話を聞いても家庭や自分たちでできる事は限られているのでできる事をやって

いくしかない。 

・車がないのでどこへも行けない。 

・親の介護の為。 

・全てデタラメである。 

・足が不自由な為。 

・体力的、糖尿病、狭心症、心筋梗塞。 

・体力的に無理な為。 

・土日の活動が多く、平日の休みの活動がないので参加できない。自営業のため土日は

営業日なので。 

・病気持ちの 2人暮らしでは参加しにくい。 

・病人の看護がある為。 

・面倒。 

参加するため

の時間

46.3%

参加するつもり

はない

16.4%

友人・知人から

の呼びかけ

6.9%

一緒に協力して

活動できる仲間

や団体
6.0%

環境保全・保護

活動等の開催

情報
4.5%

年会費の支援

1.2%

その他

13.1%

無回答

5.7%

(n=335)
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2-7.その他 

問 1７． 環境についてのご意見がありましたら、ご自由にお書きください。 

 

 環境についての意見として、「環境の整備について」「啓発、教育、情報発信について」

「アンケートについて」が比較的多かった。 

 

 

 

１．環境の整備について 

 水質保全や災害防止のためにも山の整備をしていただきたいです。しておられるとは思いますが。クリーン

エネルギーの活用。 

 空き家対策について努力されていますが、今後の活動に期待しています。環境とは違いますが、あまりにも

道が悪く、都会から松江に帰り思ったことは、一番印象が悪かったです。また、白綿が消えていても全く改

善修理がなく放置されていることに市の管理体制は、どうなっているのか恥ずかしく感じました。道はその

市の顔ですよ！！まずは、住みやすい道づくりでは、ないでしょうか！！高速インターをおりたらびっくり

しました。草も街路樹も伸び放題、ごみは放置など。 

 自然環境の整備とどう保全するか。自然を生かし、暮らしやすい生活ができると良い。 

 小生の前は小学校校庭の砂が降雨の毎に側溝に流れ込み、大量に流れ込んだ時には、側溝内に堆積していま

す。校庭内に施工されている流砂防止溝があまり役にたっていないようです。自治会の溝掃除と学校施設か

ら流れ込む砂どう解決すべきでしょうか？（内中原小学校の校庭東側石碑の建っている付近） 

 美保関町から境港にかかっている大橋の山側の道路の両脇に桜が植えられており、毎年春になると桜が美し

いです。しかし、年々、桜にカズラが巻き、すでに何本も枯れてしまった木も多く、このままではみじめな

「ロマンロード」となりそうです。せっかく植えた桜を残せるよう何とかならないでしょうか。 

 住環境の整備 市街化調整区域の設定は人口減少や過疎化に拍車をかけていると思いますので、調整を良い

方向に推進していただき、こうした市街化調整区域はなくしていただきたいと思います。 

 高齢化で不在家族や草刈り等を実施していない家庭が多くなっている。山間地の田畑の耕作の必要性（環境

が悪化しつつある） 

 田、畑が作れなくなり、荒れた場所が多い。草刈りもできなくて荒れ放題。いろいろ言われる人があるが出

来ないものはできないです。どうすればいいでしょうか？ 

 松江城の堀の内側を掃除すると称してシルバー？管理している人たちを見ていると、木々の根本の落葉まで

とりすぎ。どんどん土がなくなっており、根本が出て倒れる木が増えている。夏も草刈りをやりすぎて緑が

なくなり、温度上昇に繋がる。もう少し自然、気温を考えてほしい。涼を求め家（建物用）のエアコンとか

を使わないで、涼を求められるような環境作りを進めてほしい。 

 住みやすい環境作りに力を入れて欲しい。各地域で出来る事があればやればいいと思う。 

 農村部の山の荒廃、田畑耕作者の高齢化や害獣等による放棄地漁村部のプラスチック等の漂着ごみ問題につ

いては、地域頼みでなく、行政機関がトップとなって、解決に向けた努力をすべきと思います。 

 地区の清掃を皆でするようにしたら町全体が綺麗になると思います。 

 かんべの里の森の整備。下草刈り。はにわロードの草刈り、整備を定期的にしてほしい。もっと活用できる

はず。 

区分 件数 比率
環境の整備について 13 13.7%
啓発、教育、情報発信について 12 12.6%
アンケートについて 9 9.5%
ごみ収集、処理について 7 7.4%
市に対する意見 7 7.4%
温暖化について 6 6.3%
水環境について 4 4.2%
ポイ捨て・不法投棄について 4 4.2%
環境と開発・経済について 4 4.2%
後世のために 4 4.2%
原子力発電について 3 3.2%
野生動物について 2 2.1%
その他 20 21.1%
件数 95 100.0%
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２．啓発、教育、情報発信について 

 アパート在住のため、市からの広報とかが来ないため環境活動の案内もわからず、ごみの回収の取り扱いも

わからない。公民館活動もなく、アパートの出入りも多く、特にごみはアパートの中でもわからない方が多

いようで収集場所も大変。不備が多い。是非に公報を配ってほしい。「アパートの大家に責任もあるかも」？ 

 環境保全、地球温暖化、皆さん何とか防止しないと、とめないととは思ってる。関心はある。その先、一歩

踏み込んだ自らが進んでやるまでには至っていないと思う。やはり PR活動、個人でも小さなことからでもや

るんだ、そこから大きく変えていく事ができるんだと変えていくのではないか。PRの必要性を全面に出して

ほしい。 

 地球が変になっていると多くの人々が思っているのですが、それに対しての行動はできていないと思います。

小さなことからみんながはじめればと思いますが・・・教育が問題だと思います。きちんと時間をとって教

育されているのでしょうか。学校ではどうでしょう。家庭でもしないといけませんよね。とかくケチを言わ

れるので残念です。ケチのどこが悪いのやら 2000万円いるんですよ。これから！ 

 これまで環境問題について関心を持ってきました。日常生活でもかなり意識して生活していると思います。

しかし周りを見るとあまりにも意識がなさすぎます。ごみの分別などは定着してきましたが、温暖化と CO2

のかかわり、そして未来の子どもたちへの害など、学習が足りないと思います。もっと行政の指導が欲しい

と思います。 

 食品ロスを抑えるために、食べないものをフードバンク（？）など食べてくださる方に提供してみたいが、

どこへ出したらよいか・・・などが分からない。 

 中海・宍道湖一斉清掃や水郷祭のごみの翌日拾うボランティアの募集など。もっと大口的に募集やローカル

ニュース、鳥取市からのお知らせみたいに TVCMを入れても効果あると思うし、もっと綺麗な松江市が続くと

いいですね。立派な庁舎になるのですから。持ち帰る意識も高まると思います。ごみ袋を持参して水郷祭に

… 

 活動の様子をもう少し分かりやすく説明してほしい。宍道湖もかつてはとても汚かったのが綺麗になりまし

た。皆さんが協力すると町は綺麗に住みやすくなると思います。 

 松江市がどのような環境政策を行っているのかよく分からない。もっと分かりやすく発信してほしい。 

 環境について情報は多くありますが、正直言って内容がよくわからない事があります。関心はありますが、

もっと身近な所（地区の公民館等）でお話頂くとありがたいです。 

 人と関わる事なので動機は教育、学習が必要→プログラムと実践 

 ニュース、新聞等で良く拝見しています。これからも環境等について色々発信してください。 

 啓発してほしい 

 

３．アンケートについて 

 このアンケート用紙がエコなもの？設問が不適切 

 「このアンケートについて」アンケートは思いつくものをすべて選択肢にあげ（又は今市で取り組んでいる

事業レベルのものすべて?）るやり方はダメ。小学生レベルのアンケートのやり方。時間をたくさん費やす質

問、目的と手段、内容の軽重が大きく違う内容への回答は意味があるのか。民間事業者に丸なげ？ 

 80代ですので問題を読むだけで疲れる 

 もっと若い人を対象としてください。高齢者はそれなりに対応していると思います。問 9 などでは経済的に

も対応が無理な設問です。 

 一般市民で環境について特別関心を持つ人は少ないと思いますので。このような対処は大事なことと思いま

す。ありがとうございます。 

 アンケートを電子化できれば資源を無駄なくできるのではないかと思います。 

 この用紙がもったいない。ネットを利用すべき。 

 環境改善等に取り組むのは良いと思いますが、今の便利な生活とのバランスをうまく取りながらというのが

大切だと思います。例えばフードロスは、一人一人の心がけですぐ取り組めて、やるべきことだと思います

が、ノーマイカーデーは、単に設定したところで、その日に公共交通機関が使いやすい状況になっているわ

けでもなく、単にやっている（騒いでる）感だけな気がします。また、このアンケート自体、紙で配布する

のが無駄ではないですか？ネットでの回答にすればよいですし、そのような部分がまず松江市さん自身の行

動から変えていっていただきたいと思います。 

 環境について漠然と考えることはありますが規模が大きくできることがわかりませんでしたができることか

ら始めようと思いました。アンケートを通して自分を振り返るきっかけになりました。 

 

４．ごみ収集、処理について 

 松江市のごみ袋が度々変わるので間違える人が多く困っています。変わったということをテレビや有線など

公で発表できる場で連絡していただければ助かります。 

 環境とは直接関係ないのですが、ごみ袋の値上げの際、旧ごみ袋、新ごみ袋切り替え時よく似ていたためわ

かりにくく、ごみ集積場に混在して出す人が多く当番の者は大変でした。今年も 4 月から 45L が変わります
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が、1 円の値上げのためにそれ以上に費用が掛かるようなので残念です。次回からは同じ轍を踏まないよう

宜しくお願いします！ 

 町の規模の違いもあり難しいと思いますが、徳島の上勝町並みのリサイクル率を目指してください。ごみを

出さない、無駄な物は買わない手に入れないのが最も必要ですが、一番大事なのは、人の意識を変えること、

特に中高年、老人は環境意識が低いうえに、考えを変えることが特に難しいと思いますが、繰り返し意識付

けをすることが大事だと思います。 

 各自治体で統一したごみの分別方法 

 環境ということではないが、ごみ収集時に以前は、音楽が鳴っていたが最近はなしになった。出来たら鳴ら

してほしい。 

 ごみ袋の値上げに係る問題について、1 回目の時もそうだったがピンク色から他の色になぜに変えなかった

のか！良識のない人は、依然として旧ごみ袋で出している人がいまだにいる。次回もシールを貼るだけでピ

ンク色は変わらないのは、現場からの声を聞いていないのか！ 

 ごみの分別や収集日に出すとか簡単なことができない人がいる。一人一人の意識を上げるのは何をしたらい

いのか？市としてできることは何なのか？ 

 

５．市に対する意見 

 市の車について。年代物の車が多くありませんか。財政が厳しいとは思うが、まず市役所がエコにしてくだ

さい。公用車を見ますが、いずれも年代の車がはやっている用です。 

 環境への取り組みは、息の長い取り組みが必要である。松江市がリーダーシップを取って取り組んでほしい。 

 良い環境とは、何でしょうか？自然が残っている？空気・水がきれい？交通インフラが良い・レジャー施設

がある・買い物に便利・友人が多い？働く場所がある？Etc どんな姿が望ましい環境か、私は解りません。

具体的に教えてください。※調整区域は、廃止(全部）した方が良いと思うし、廃止すべきです。市町村によ

り条件が違うから、無い所は無しで成り立っている。 

 市税で実施してください。または、市職員が中心に。増税しても良いです。 

 松江市は何か活動していますか？上から目線でやっているふりをしているだけにしか思えません。 

 環境とは何か？についての市としての明確な回答が欲しい 

 松江市内の生活環境は全国的に見ても素晴らしいと思いますが、予算的な面が段々縮小されたような気がし

ます。募金でも作り市民からの支援で活動が活発になることを期待します。 

 

６．温暖化について 

 温暖化の問題。マンションの規制（多すぎて城下町の景観が悪い）。シジミが水質浄化に重要。 

 地球温暖化による災害が増えている世界で松江市ができる取り組み（水資源の保全、災害対策）などが重要

だと思います。 

 昨今の温暖化、異常気象による公害があまりにひどいので早急に改善していかないといけないと思います。

稲垣えみ子さんの受け売りですがたとえば、銭湯などがあっても城山周辺には溶け込むと思うし、個々にお

風呂を沸かすよりも環境にやさしく、地域の方とのコミュニケーションも取れると思います。 

 夏は熱中症、冬はインフルエンザにならないように地球温暖化対策をしてほしいです。 

 地球の温暖化の対策には、CO2 削減以外にリサイクル何てアイデアが最適だと思います。最もメタンガスが

一番の原因だと言われていますが、人類の未来のために皆様で協力致しましょう。 

 温暖化により各地被害が生じています。「エコ」生活等、進み行く活動はありますが、「防止」の活動が「改

善」の特効薬になる事案が発表されることを期待します。 

 

７．水環境について 

 松江城のお堀の水が汚い。 

 湖都を掲げるのであれば水辺を残念な状態にしない様、宍道湖、天神川等がきれいに見える様取り組んでほ

しい。 

 まず水の確保が大切であると思う。山から出る水が川に流れる環境の整備や井戸をつぶす時に井戸の中にい

ろいろな物を投げ入れ、周辺の井戸が使えなくなるなどのことがないような環境づくりを丁寧にしていく。 

 宍道湖・堀川・中海のアオコの発生が少なくなるにはどうしたらいいかと思います。 
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８．ポイ捨て・不法投棄について 

 地域で取り組む、ポイすてごみ、池・山などが津田にも多く、ポイすて多いので地域での取り組みを。 

 松江⇔萩の車窓から海岸線の所々、ごみたまりが出来ていた。 

 ポイ捨てや不法投棄対策 

 耕作放棄地が多くなり、そこに産廃土で埋め立てたところに不法投棄がされるなどの状況をよく目にする。

厳しい対応が必要。 

 

９．環境と開発・経済について 

 環境保全は必要だと思うが、環境改善技術の開発がより重要だと思う。 

 開発と自然の調和について、力を入れて頂きたい。 

 経済成長と環境負荷低減の両立には技術開発だけでは早期の達成が難しいと考えます 

 環境と経済活動の調和を市民と考える 

 

１０．後世のために 

 住みやすい町ですが、年々畑があれて景色がみるにしのびない。台風が多く来て、昭和 44年に建てた家で心

細い。まご達が住みやすい町を残してやりたい。 

 次世代の子どもたちが、住みやすい松江市にしておきたいです。 

 未来への子どもたちへの財産に！ 

 この地に生まれ、育ち、住んで 70数年。この地を”誇り”に思います。自然に恵まれ、特に宍道湖は自慢す

べき島根の宝だと思っています。きれいな湖水、七珍と言われる産物がいつまでもとれ、その湖をほかでも

ない松江の人たちがいつまでも大切に守り、湖を身近に感じ、楽しむ。いつまでもそんな湖であってほしい

です。そんな湖を守るためにも環境問題を考え、できることからしていきたいと思います。 

 

１１．原子力発電について 

 松江市には原発が存在するが、福島原発の大事故、大惨事を経験しても政府は原発推進の立場を堅持する姿

勢を崩していない。福島原発の事故から 9 年を経過しようとしているが、あの悪夢は国民の脳裏から消え去

ることはない。今日になっても故郷に戻れない人も多数いる。最も安価で安全なエネルギーとして推進して

きた政府の原発政策「安全神話」は夢物語であったことを証明した。二度と原発事故は発生しないという保

証がない以上、再生可能エネルギーに転換する時ではないか。ドイツの原発政策を「他山の石」として見習

う必要がある。原子力発電をエネルギー源とすることは最も危険であり、最も高い買い物であることが証明

された。 

 原子力に変わる、安全なエネルギーの開発推進 

 原発は廃止すべき。水都松江として水質浄化を積極的に行うべき 

 

１２．野生動物について 

 猫（のら）に他から毎朝車でエサをやりにきて困っている。注意しても聞く耳なし。フンの悪臭となるとハ

エが寄ってくる。猫の数が多くなり夜もうるさい。ペット（犬）のフンの始末の悪さ（他人の庭でもそのま

ま）子供たちが公園、砂場等自然に触れ合う機会に衛生面が心配です。自然環境に恵まれているのに一部の

マナー悪さが目立ちます。飼い猫は、必ず首輪をつけて他と区別できるようにしていただきたいと思います。 

 松江城で近年ヌートリアの姿をよく見かけます。外来種の駆除をお願いします。 

 

１３．その他 

 環境にはとても気をつけておりますがなかなか実行できず残念に思っております。なる丈実行出来るように

努力したいと日頃から心がけてはおりますが… 

 八束町にあったプールは再開されないのでしょうか？境港には交流会館内にあるサウナ（入浴もできる）が

あって時々利用していますがとてもきれいで気持ちいいです。せっかっくあったあのプールも設備も良かっ

たのにもったい無いですネ。あのままだったら傷むばかりじゃないでしょうか？健康の為に利用していたの

に残念です。今一度考慮頂けるようお願いします。 

 問 13に列記しました。 

 松江に住んでいて、何ら環境汚染等感じない。こんな田舎な地方都市が何をしても無力であると思う。 

 松江は、環境的にとても良い町だと思います。 

 問 16も年会費とあったので、環境活動に参加することにお金がかかるのかと思いました。そうなるとお金が

かかるせいで参加しない人も出てくるのではないでしょうか。 

 行動に移ること。身近な小さなことでも。ごみ分別、自転車の利用、歩く、紙の利用、光熱水費にケチにな
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ること。 

 問 15,16に関連していずれも関心はあるが、高齢のため、体力がなく参加できない。(小生、80代半ばです） 

 時代の流れで、地域全体を考える人が少なくなったように思います。個人主義の人が多くなっている様に思

います・・・私もそうかもしれません・・・ 

 大きなイベントではなく個々の心がけや実際の商品に取り組みを進めた方がそれぞれ各自で参画しやすい。

イベントだと参加する時間や手間がかかってどうしても他人事になって終わってしまう。 

 島根の美しい森林や水源を海外の企業などに切り売りしないでほしい。 

 交通が不便。買い物・医者通い困難。自転車もいつまでも乗れるか分からない。 

 わがままで自分勝手な希望ですが、今まで家庭用シュレッダーを何個も壊しました。頑丈なシュレッダーが

公民館とか電機店に設置してあると良いと思っています。 

 近年、ひどい集中豪雨や強力な台風が毎年日本を襲っています。今の所、松江市は免れていますが、いつ当

たるとも限りません。そのための準備が必要と考えます。 

 コンビニやスーパーマーケット等の深夜営業を中止させるなど、環境や安全の観点からも一定限度の規制は

必要だと思う。・公園等の整備に、高齢者等の交流や妊婦、新米両親（赤ちゃん）たちが集う方法、アイディ

アはないだろうか。環境と市民との交流や健康問題等複合的な施策はないだろうか。 

 現在 94歳で参加できません。申し訳ありません。 

 私が子どもの頃はエアコンもなく扇風機も家に一台あるかないか首を回し、たまにしか来ない風なのにそれ

で涼を味わえていた。緑が少なくなり、地域が暑くなり、エアコン無では暮らせなくなった昨今、緑が増え

一人一人がエアコンを制御したら、また扇風機だけで過ごせる夏が来るかな 

 環境について活動にどんどん参加していきたいし、人々が気持ちよく過ごせるように役にたてるような仕事

をしたいと考えている。 

 車の渋滞の無い社会。自転車専用道路。観光地の駐車場整備。 

 大変遅くなって申し訳ありません。 
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資料５．調査票                           

松江市環境基本計画策定に関するアンケート調査について（お願い） 

 

市民の皆様には、日頃から環境行政にご理解とご協力を賜り、心から感謝申し上げます。 

本市では平成２３年３月に、現行の「松江市環境基本計画」を策定し、「世界に誇る環境主

都まつえ～リサイクル都市日本一～」を基本理念に掲げ、市民の皆さまと一緒になって身近

な環境に関する取り組みを総合的かつ計画的に進めてまいりました。 

現在、現行計画の目標年度到来（10 年間）を受け、社会情勢の変化を捉え、本市の豊かな

自然、文化といった環境資源を活かした松江市らしい次期計画の策定に取り組んでいるとこ

ろです。 

つきましては、本市の環境について、広く市民の皆さまのご意見をお伺いし、計画策定の

基礎資料とさせていただきたいと考えています。大変お忙しいところ、お手数をおかけし、

誠に恐縮ではございますが、本調査の趣旨をご理解いただき、ご協力いただきますようお願

いいたします。 

令和２年１月 松江市 環境保全部 環境政策課 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

～ご協力いただくにあたって～ 

① 調査結果の利用・処理について 

 このアンケートの調査結果は、統計的に処理するものであり、ご回答いただきました皆様

にご迷惑をおかけすることはございません。また、本調査で得た情報につきましては、本調

査以外には使用いたしません。 

  アンケート調査の結果については、松江市のホームページ等で公開する予定です。 

 

② アンケートの記入について 

 このアンケートは、ご家族の方であればどなたにお答えいただいてもかまいません。 

 

③ アンケートの回収について 

お手数ですが、同封した返信用封筒に入れて（切手不要）、２月１４日（金）までにご郵送

いただきますようお願いいたします。（消印有効） 

 ※返信用封筒の宛先は、この業務を松江市環境政策課が委託している事業者名としています。 

 委託事業者名 株式会社 エブリプラン 

 

④ お問い合せ先 

松江市環境保全部環境政策課（松江市環境センター内） 

〒690－0826 松江市学園南一丁目 20－43 

電話：0852-55-5278  FAX：0852-55-5497 

E－mail：k-seisaku @city.matsue.lg.jp 
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Ⅰ．あなた自身のことについてお聞きします。 

Ｆ１．お住まいの地区 

あてはまる番号に○をつけてください。【○は 1つだけ】 

① 城東    ② 城北     ③ 城西    ④ 白潟     ⑤ 雑賀 

⑥ 朝日    ⑦ 津田     ⑧ 古志原   ⑨ 川津     ⑩ 朝酌 

⑪ 法吉    ⑫ 乃木      ⑬ 竹矢    ⑭ 大庭     ⑮ 忌部 

⑯ 生馬    ⑰ 持田     ⑱ 古江    ⑲ 本庄      ⑳ 大野 

㉑ 秋鹿    ㉒ 鹿島     ㉓ 島根    ㉔ 美保関   ㉕ 八雲 

㉖ 玉湯    ㉗ 宍道     ㉘ 八束    ㉙ 東出雲 

 

※お住まいの地区がわからない場合には、下の枠内に町・丁名をお書きください。 

記入例）殿町、学園１丁目など 

 

 

 

Ｆ２．年代 

あてはまる番号に○をつけてください。【○は 1つだけ】 

① 20歳未満   ② 20歳代    ③ 30歳代    ④ 40歳代 

⑤ 50歳代    ⑥ 60歳代    ⑦ 70歳以上 

 

Ⅱ．環境問題全般についてお答えください。 

問１．地球規模での環境問題について、お尋ねします。次の項目のうち、あなたはどのよう

な項目に関心がありますか。当てはまる番号に○をつけてください。【○は３つまで記

入】 

① 地球温暖化（気候変動）  ② オゾン層の破壊 

③ 異常気象    ④ 森林の減少・砂漠化 

⑤ 野生動植物の減少や外来種の侵入 ⑥ 海岸漂着ごみ 

⑦ 開発途上国の公害問題  ⑧ 黄砂・PM2.5などの飛来 

⑨ 天然資源の枯渇   ⑩ エネルギー問題 

⑪ 世界的なごみ処理問題  ⑫ 海洋プラスチック・マイクロプラスチック問題 
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⑬ 食品ロス（食べられるにも関わらず捨てられる食品） 

⑭ 特にない 

 ⑮ その他（                                 ） 

 

問２．異常気象について、お尋ねします。一年を通じて特に感じていることで、当てはまる

番号に○をつけてください。【○は 1 つだけ記入】 

① 夏の猛暑、冬の暖冬  ② 雨が降らない 

③ ゲリラ豪雨の増加   ④ 台風の強大化 

⑤ 海面上昇    ⑥ 海水温の上昇 

⑦ その他（具体的に                              ） 

 

Ⅲ．あなたの住んでいる周りの環境についてお答えください。 

問３．あなたのお住まい周辺の環境についてお尋ねします。次の①～⑨項目に関する評価に

ついて、最も当てはまるものを選んで○をつけてください。【○はそれぞれ 1 つずつ

記入】 

 
満足 

やや 

満足 

やや 

不満 
不満 

① 緑の豊かさ 1 2 3 4 

② 身近な自然（里山、水辺）への親しみやすさ 1 2 3 4 

③ 身近な自然（動植物、生物多様性）への親しみやすさ 1 2 3 4 

④ 空気のきれいさ 1 2 3 4 

⑤ 空気のにおい（悪臭がしない） 1 2 3 4 

⑥ 水環境（川、湖沼、海）のきれいさ 1 2 3 4 

⑦ まちの静かさ（騒音、振動が気にならない） 1 2 3 4 

⑧ まちの清潔さ（ごみの少なさ） 1 2 3 4 

⑨ 景色や街並みの美しさ 1 2 3 4 

⑩ 歴史的・文化的な雰囲気 1 2 3 4 

 

問４．あなたの身近な自然環境で、後世に残したいと思うものをお書きください。 
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Ⅳ．環境行動に関する意識や取組についてお聞きします。 

問５．あなたのご家庭では、どんな食品ロス（食べられるにも関わらず捨てられる食品）が

発生しますか。【○は 1つだけ記入】 

① 食べ残し     ② 消費期限・賞味期限切れ 

③ 未開封（買いすぎ、もらい物など）  ④ 過剰除去（皮の厚むきなど） 

⑤ 保存中に傷んで食べられなくなった 

 ⑥ その他（                                  ） 

 

問６．食品ロスを減らすために、どのような取組を行っていますか。【○はいくつでも】 

① 買物前に、冷蔵庫や食品庫にある食材を確認する 

②「賞味期限」を過ぎてもすぐに捨てるのではなく、自分で食べられるか判断する 

③ すぐに食べるものは、商品棚の手前に並ぶ賞味期限の近い商品を購入する 

④ ばら売りや量り売りの利用（買いすぎない） 

⑤ 一度に食べきれない食材は下処理して、小分け保存や冷凍保存する 

⑥ 料理を作りすぎない 

⑦ 残さず食べる 

⑧ 残った料理は他の料理に利用する 

⑨ 地元でとれた食材をなるべく購入する 

⑩ 飲食店等で注文しすぎないようにする（例：食べ切れる量を注文、小盛りメニューを選ぶ） 

⑪ 特に取り組んでいない 

⑫ その他（                                  ） 

 

問７．ごみの減量、分別・リサイクルについて、どのような取組を行っていますか。 

【○はいくつでも】 

① 物を大切に使い、長期の使用に努めている 

② 不要不急なものは購入しないようにしている 

③ 再利用可能な瓶ビールなどのリターナブルびん等、再使用可能な商品を選ぶようにして

いる 

④ 使い捨てではない容器を使用し、また、使用している店を選ぶようにしている 

⑤ 缶、びん、ペットボトルはリサイクルステーションを利用している 

⑥ 生ごみを捨てる時は、水切りをしている 

⑦ 新聞、雑誌をリサイクルしている 

⑧ 買物袋（エコバック）を持参している 

⑨ シャンプーや液体洗剤などは詰め替え式の製品を使用している 

⑩ 紙製容器包装の分別をしている 

⑪ プラスチック容器包装の分別をしている 

⑫ リサイクルショップ・フリーマーケットへの出品 

⑬ その他（                                   ） 
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問８．家庭で行われている省エネルギー行動についてお答えください。それぞれあてはまる

ものを選んで○をつけてください。【○はそれぞれ 1 つずつ記入】 

 は
い 

時
々 

い
い
え 

該
当
し
な
い 

機
器
が
な
い 

① 
エアコンの夏の温度設定は 28℃、冬の温度設定は 20℃を目安

としている。 
1 2 3 4 

② 
電気カーペットは部屋の広さにあったものを選び、温度設定を

こまめに調節している。 
1 2 3 4 

③ 
冷房・暖房の機器を不必要につけっぱなしにしないように気を

つけている。 
1 2 3 4 

④ 人のいない部屋の照明は、こまめに切るように心がけている。 1 2 3 4 

⑤ テレビをつけっぱなしにしないよう心がけている。 1 2 3 4 

⑥ 
こたつは敷布団と上掛けを使用し、暖気の保温に気を使ってい

る。 
1 2 3 4 

⑦ 冬は暖房機器の利用と併せて、部屋の保温にも心がけている。 1 2 3 4 

⑧ 
冷蔵庫の庫内は整頓し、ものを詰め込みすぎないように気をつ

けている。 
1 2 3 4 

⑨ 
冷蔵庫の扉の開け閉めを少なくし、開放時間を短くするよう気

をつけている。 
1 2 3 4 

⑩ 冷蔵庫は壁から適切な間隔をあけて設置している。 1 2 3 4 

⑪ 
電気ポットを長時間使用しない時、コンセントからプラグを抜

くようにしている。 
1 2 3 4 

⑫ 
食材のちょっとした温めや煮物の下ごしらえには電子レンジ

を活用している。 
1 2 3 4 

⑬ 
食器洗い乾燥機を使用する時は、まとめて洗い、温度調節もこ

まめにしている。 
1 2 3 4 

⑭ 
洗いものをする時は、給湯器の温度設定をできるだけ低くする

ようにしている。 
1 2 3 4 

⑮ 洗濯物は、まとめて洗濯している。 1 2 3 4 

⑯ 洗濯には、お風呂の残り湯を有効に利用している。 1 2 3 4 

⑰ 
掃除機をかける前に部屋を片付けて、掃除機を使う時間を短く

するようにしている。 
1 2 3 4 

⑱ 
シャワーは、お湯を流しっぱなしにしないように気をつけてい

る。 
1 2 3 4 

⑲ 
お風呂は、お湯が冷めないうちに、家族で間隔を置かず入るよ

うにしている。 
1 2 3 4 
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 は
い 

時
々 

い
い
え 

該
当
し
な
い 

機
器
が
な
い 

⑳ 
温水洗浄便座は温度設定をこまめに調節し、使わない時はフ

タを閉めるようにしている。 
1 2 3 4 

㉑ 
自動車のアイドリングはできる限りしないように気をつけて

いる。 
1 2 3 4 

㉒ 
自動車に無駄な荷物を積んだままにしないように気をつけて

いる。 
1 2 3 4 

㉓ 
自動車の運転は経済速度を心がけ、急発進、急加速をしない

ように気をつけている。 
1 2 3 4 

㉔ 自動車のタイヤの空気圧を適正に保つよう心がけている。 1 2 3 4 

㉕ 
通勤時等できるだけ車に乗らず、電車・バスなど公共交通機

関を利用するようにしている。 
1 2 3 4 

㉖ 

テレビの主電源を切る、ステレオやパソコンのコンセントを

こまめに抜くなど、待機時電力の無駄な消費をしないよう気

をつけている。 

1 2 3 4 

㉗ 
エアコン、冷蔵庫、洗濯機、照明器具などのエネルギー消費

機器を買うときは、省エネルギータイプのものを選んでいる。 
1 2 3 4 

 

問９．省エネルギータイプの家電製品などへの買い替えを行っていますか。それぞれあては

まるものを選んで○をつけてください。【○はそれぞれ 1 つずつ記入】 

 

 

導
入
済
み 

導
入
を 

検
討
し
て
い
る 

補
助
金
や
優
遇
税
制

な
ど
が
受
け
ら
れ
る

の
で
あ
れ
ば
導
入
を

検
討
し
た
い 

導
入
す
る 

つ
も
り
は
な
い 

① 太陽光発電システム 1 2 3 4 

② 
省エネ住宅改修(外壁や窓の断熱・遮熱性能が高い

住宅） 
1 2 3 4 

③ 省エネ新築住宅 1 2 3 4 

④ ＨＥＭＳ※1（家庭内エネルギー管理システム） 1 2 3 4 

⑤ 太陽熱温水器 1 2 3 4 

⑥ 高効率給湯器※2（エコキュートやエコジョーズなど） 1 2 3 4 

⑦ 薪ボイラーや薪・ペレットストーブ 1 2 3 4 

⑧  省エネ型※3冷蔵庫 1 2 3 4 

⑨  省エネ型※3エアコン 1 2 3 4 

⑩  省エネ型※3温水便座 1 2 3 4 



 

 39 

 

 

導
入
済
み 

導
入
を 

検
討
し
て
い
る 

補
助
金
や
優
遇
税
制

な
ど
が
受
け
ら
れ
る

の
で
あ
れ
ば
導
入
を

検
討
し
た
い 

導
入
す
る 

つ
も
り
は
な
い 

⑪  ＬＥＤ照明 1 2 3 4 

⑫ ハイブリッド自動車 1 2 3 4 

⑬ アイドリングストップ※4機能付自動車 1 2 3 4 

⑭ 電気自動車 1 2 3 4 

※１ ホームエネルギーマネジメントシステム。家庭で使うエネルギーを節約するための管理シス

テム。家電や電気設備とつないで、電気やガスなどの使用量をモニター画面などで「見える

化」、家電機器の「自動制御」などを行う。 

※２ 少ないガス量で効率よくお湯を沸かす省エネ性の高い給      

湯器。 

※３ エネルギー消費を抑えた家電製品。統一省エネラベル・省  

エネラベリング制度（右記）等がついているもの。 

※４ 駐停車や信号待ちなどの間にエンジンを停止させること。 

 

問１０．持続可能な開発目標（SDGs※）(ｴｽﾃﾞｨｰｼﾞｰｽﾞ)について、どの程度ご存知ですか。  

【○はいくつでも】 

① 持続可能な開発を目指す上で経済・社会・環境の統合が重要であることを知っている 

② 17のゴール、169のターゲットから構成されるということを知っている 

③ 2030年までに達成すべきゴールであるということを知っている 

④ SDGsという言葉は聞いたことがある、もしくはロゴは見たことがある 

⑤ 聞いたことがない 

 

※2001 年に策定されたミレニアム開発目標（MDGs）の後継とし

て、2015 年 9 月の国連サミットで採択された「持続可能な開発の

ための 2030 アジェンダ」にて記載された 2016 年から 2030 年

までの国際目標。国際目標には、貧困や飢餓の根絶、水と衛生の利

用可能性と管理の確保、再生可能エネルギーの利用、気候変動への

対策、陸域生態系や森林資源の保全などが挙げられている。 
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問 11．松江市が取り組む下記の環境政策に対するあなたの満足度・重要度について、それ

ぞれあてはまるものを選んでください。 

【「満足度」は「1」～「5」のうち、1つに○、「重要である」は①から㉒のうち３つまで○

を記入】 

 満足度 

重
要
で
あ
る  

と
て
も 

満
足
し
て
い
る 

満
足
し
て
い
る 

ど
ち
ら
と
も 

い
え
な
い 

不
満 

と
て
も
不
満 

自然

環境

の 

保全

と復

元 

① 水質保全 1 2 3 4 5  

② 緑（森林・農地・公園）・水辺の確保 1 2 3 4 5  

③ 生物多様性の確保 1 2 3 4 5  

④ 環境監視・公害対策 1 2 3 4 5  

⑤ 有害化学物質対策 1 2 3 4 5  

自然

環境

の 

活用 

⑥ 自然とのふれあい 1 2 3 4 5  

⑦ 環境に配慮した開発・整備 1 2 3 4 5 

 

生活

環境

の 

整備 

⑧ 清掃活動の推進 1 2 3 4 5  

⑨ ポイ捨てや不法投棄対策 1 2 3 4 5 

 

4Ｒ※

運動

の推

進 

⑩ ごみを減らそう運動の推進 1 2 3 4 5  

⑪ ごみの分別・再使用・再生利用の推進 1 2 3 4 5 

 

低炭

素社

会の

実現 

⑫ 二酸化炭素の排出抑制・吸収促進 1 2 3 4 5  

⑬ 省エネルギーの取り組みの推進 1 2 3 4 5  

⑭ 再生可能エネルギーの導入促進 1 2 3 4 5  

⑮ 車社会への取り組みの推進 1 2 3 4 5  

環境

と経

済の

両立 

⑯ 環境にやさしい観光地づくり 1 2 3 4 5  

⑰ 環境ビジネスの振興 1 2 3 4 5  

⑱ 環境にやさしい農業の推進 1 2 3 4 5 
 

Ⅴ．松江市の取組についてお聞きします。 
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 満足度 

重
要
で
あ
る  

と
て
も 

満
足
し
て
い
る 

満
足
し
て
い
る 

ど
ち
ら
と
も 

い
え
な
い 

不
満 

と
て
も
不
満 

環境

意識

の 

高い

人づ

くり 

⑲ 情報提供の推進 1 2 3 4 5  

⑳ 環境教育の推進 1 2 3 4 5  

行動

でき

る 

体制

づく

り 

㉑ 活動推進組織・ネットワークづくり 1 2 3 4 5  

㉒ 環境保全活動への参加意識の高揚 1 2 3 4 5 

 

※リフューズ（不要な物を買わない・断る）、リデュース（ごみの発生量や資源の使用量を減らす）、

リユース（再利用する）、リサイクル（一度使った物を廃棄せず、再資源化して利用する）の総称 

 

問１２．これから松江市が下記の環境政策に取り組むうえで、あなたが考える重要度につい

て、それぞれあてはまるものを選んで○をつけてください。【○はそれぞれ 1 つず

つ記入】 

 
と
て
も 

重
要
で
あ
る 

重
要
で
あ
る 

ど
ち
ら
と
も 

い
え
な
い 

あ
ま
り
重
要
で
は

な
い 

ま
っ
た
く
重
要
で

は
な
い 

① 地球温暖化対策の推進 1 2 3 4 5 

② ライフスタイルに合わせた省エネの推進 1 2 3 4 5 

③ 環境にやさしい消費への行動転換 1 2 3 4 5 

④ ごみの減量化に向けた、家庭・事業所での 4Ｒ運動

の取り組みの積極的な推進 
1 2 3 4 5 

⑤ 食品ロス削減への取組の推進 1 2 3 4 5 

⑥ 地域における環境保全活動を推進するリーダーの

育成 
1 2 3 4 5 

⑦ 環境保全活動や環境負荷の少ないライフスタイル 1 2 3 4 5 
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と
て
も 

重
要
で
あ
る 

重
要
で
あ
る 

ど
ち
ら
と
も 

い
え
な
い 

あ
ま
り
重
要
で
は

な
い 

ま
っ
た
く
重
要
で

は
な
い 

などに関する情報発信 

⑧ 中海・宍道湖などでの水質浄化対策の推進 1 2 3 4 5 

⑨ 中海・宍道湖などでの自然体験を活用した環境学

習の実施 
1 2 3 4 5 

⑩ 次の時代を担う子どもたちへの環境教育の充実 1 2 3 4 5 

⑪ 特定外来生物など外来種を駆除する取り組み 1 2 3 4 5 

⑫ 公害（大気汚染、水質汚濁、騒音、悪臭など）の

無い良好な生活環境 
1 2 3 4 5 

⑬ 環境フェスティバル・講演会・セミナーなどの環

境イベントの実施 
1 2 3 4 5 

⑭ 二酸化炭素排出量など環境負荷に関する情報の公

表 
1 2 3 4 5 

 

問１３．「問１２」であげた政策以外で、あなたが重要と思われる政策がありましたら、ご自

由にお書きください。 
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Ⅵ．環境活動への参加についてお聞きします。 

問１４．地域で行われている環境に関する学習会などの活動に参加したことがありますか。

【○は 1 つだけ記入】 

①  参加したことがある  ② 参加したことがない 

 

問 1５．本市では、「まつえ環境市民会議」で下記のような幅広い環境活動を行っています。

このような活動に参加してみたいですか。【○は 1 つだけ】 

自然環境の保全 環境教育の推進 

 森林保全活動（植樹活動に参加）  住宅の省エネ研修会 

 里山の保全整備事業  セミナー・講演会 

 宍道湖・中海の水質保全 ごみの減量 

 ヨシ帯の再生と保全  中海・宍道湖一斉清掃参加 

地球温暖化防止  水郷祭のごみ持ち帰り啓発と 

 グリーンのカーテン運動 清掃活動 

 全市一斉ライトダウン活動  漂着ごみ回収 

 エコドライブキャンペーン参加  ごみ減量啓発 

 

① 参加している   ② 参加したい 

③ 参加したいが、できない  ④ 参加したいと思わない 

 

問１６．「問 1５」で「③参加したいが、できない」「④参加したいと思わない」と回答され

た方にお尋ねします。参加するために必要なものは何ですか。【○は 1 つだけ記入】 

① 環境保全・保護活動等の開催情報  ② 友人・知人からの呼びかけ 

③ 一緒に協力して活動できる仲間や団体 ④ 参加するための時間 

⑤  年会費の支援    ⑥ 参加するつもりはない   

⑦ その他（具体的に                             ） 

 

Ⅶ．その他 

問 1７． 環境についてのご意見がありましたら、ご自由にお書きください。 

 

 

 

 

 

 

質問は以上です。ご協力ありがとうございました。 



 

 資-1 
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